

# 中高生とともに差別と闘う

## 『弟は天使!』

吉成タダシ (うずしおプランチ代表)



### 「共に生きる」社会とは

障がいのある子どもをもつ親の思  
いとは――。

子どもに障がいがあることを卑下  
同じように誇りを持ち、まなざしを

することなく、他の子に接するのと  
送り、慈しみ、立派に育てあげてい  
るケースもあります。それが当たり  
前の姿だと思います。けど、そう

いう家族ばかりかというと、そうで  
はないように思います。

私が出会ってきた家族のなかには、  
障がいを卑下し、我が子を卑下し、  
自分自身を卑下しているように思え  
るケースもなくありますんでした。  
けどそれは、その家族だけの問題で  
はなく、この社会全体に薄く広がり  
渡っている、「障がい」に対する差別  
意識の結果のように思えます。

もし、日常的に様々な障がいのあ  
る人が身の周りにいて共に生きてい  
れば、それが当たり前になります。  
けど、実際はどうでしょう。

以前に比べるとノーマライゼー  
ションの意識は向上し、いろんな面  
でバリアフリー化されてきていると  
思います。ソフト面はまだまだのよう  
です。「共に生きる」社会が当たり前に  
なれば、実際にどんな障がいのある  
人がいて、どんなことができなくて、  
どんなことが必要で、どう接してい  
けばいいのか、自然とわかっていく  
のだと思います。もし仮にわからな  
くても、どう対応すればいいのかは  
わかつていくのではないか。思  
います。

「共に生きる」社会とは  
障がいのある子どもをもつ親の思  
いとは――。

子どもに障がいがあることを卑下  
同じように誇りを持ち、まなざしを

### 弟は天使!

中学生の語り合いに、別の大学生

OGが笑顔で参加してきました。

今、障がいのある子の話題が出てい  
るから、どうしても黙つていられない  
くて。(笑)

自分も一番下の弟がダウン症で、  
めっちゃ大好きで、よく聞くフレ  
ーズで言えば、弟は「天使」ですよ!」

と、彼女は元気いっぱいに笑いなが  
ら、弟への思いを紹介つつ、近況  
を語り始めました。

「最近すごいショッキングな出来事が  
あって。五月に帰省している時に、  
中学の時の同級生で障がいのある女  
の子とたまたま再会したんです。高校  
は別だったから久しぶりに会って、  
「おおっ!」みたいな感じで。

自分は一人だったけど、その子は  
家族と一緒にいて、「一緒に」飯を食  
べようよ」と言ってくださいて、ご  
飯を食べてたんです。

そこで話している中で「そうそう  
成人式どこでやるの?」って聞かれたん  
で、「まだ決めてません。どこに  
は十九歳だから来年成人式なんです。  
それで、「まだ決めてません。どこに  
いるかわからないから」って言つた子  
なんです。そしたら家族の方がその子  
に、「もしこっちでするなら、あなた  
も一緒にいく?」みたいなことを言  
い出しました。よく意味がわから  
なくて話を聞いてると、この子には  
友達がないから、成人式に行つて  
も一人になっちゃうから行かせられ  
ないと親御さんが考えてて。

未熟さも高齢も醸さむ

成人式って一生に一回しかないのに、  
そういうふうに決めちゃつてたみたい

なんです。自分はその子と仲良くして  
たから、私が行くのだったら、一緒に  
行かせようかなみたいなこと言つてて。

それを聞いて、そういうふうに思  
わざるを得ない状況があるつてこと  
じゃないです。受け入れてくれる場  
がないっていう状況というか。

で、自分もその時困っちゃつて。  
の子のことは「好きだし、一緒に  
行くのは全然いいんだけど、自分も  
成人式に行つたら友達に会うし、そ  
の子とずっといられる訳じゃないし、  
どうしたらいいんだろうって、すこ  
く困っちゃつて。ほんと、どうしたら  
いいのかわからなかつたんです。でも、  
そういうふうに家族の人気が思わざる  
を得ない状況、社会になつちやつて  
るつていう」とじやないです。

「本当にわかる」とは、どこかから  
押しつけられてわかつたようなつも

りになるのではなく、自分の中ではち  
やんと飲み込めないと、そうはなりま  
せん。お説教が必ずしも悪いとは言  
いませんが、自分の中にある未熟さ  
や葛藤、醜さをも認めたうえで、自  
分がどうありたいのかをただ語る。

語り合う。それだけで十分だと思  
うのです。

障がい者の思い。障がいのある子  
どもを持つ親の思い。そんなの、遠  
いところで生きている人間にわかる  
はずがありません。だからこそ決め  
つけでシャツアットしないこと、排  
除しないこと、関わり続けること、  
つながり続けることだと思うのです。

きっと「本当にわかる」とは、その

に願うこと。それは、障がいのある  
同級生が自然に、当たり前のように、  
成人式や同窓会に来られるような関  
係であり、町になつていつてほしい  
ということ。

彼女は決して声高に述べたわけで  
なく、こうあらねばと押しつけたわ  
けでもなく、ただただ笑顔で、淡々  
と自らの思いを語つてきました。

「～してはいけません」

「～しましよう」

人権学習をしていると、よく聞か  
れるフレーズ。それはそうなのでしょ  
うが、どこか自分のことは置いとい  
て、お説教でも聞いてるかのよう  
な感覚になります。果たしてそれで  
本当にわかつていくでしようか。

「本当にわかる」とは、どこかから  
押しつけられてわかつたようなつも

りになるのではなく、自分の中ではち  
やんと飲み込めないと、そうはなりま  
せん。お説教が必ずしも悪いとは言  
いませんが、自分の中にある未熟さ  
や葛藤、醜さをも認めたうえで、自  
分がどうありたいのかをただ語る。

語り合う。それだけで十分だと思  
うのです。

障がい者の思い。障がいのある子  
どもを持つ親の思い。そんなの、遠  
いところで生きている人間にわかる  
はずがありません。だからこそ決め  
つけでシャツアットしないこと、排  
除しないこと、関わり続けること、  
つながり続けることだと思うのです。